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TRAIRAGEM NA CÂMARA
Um grupo de vereadores liderados por João Morales, arquitetou uma das maiores

trairagens dos últimos anos na Câmara de Vereadores para tomar a mesa diretora e a
presidência das mãos de Ney Patrício.

A GÊNESE DA ARMAÇÃO
Ney Patrício vinha fazendo um belo trabalho na Câmara, pautando sua conduta como

presidente pela austeridade, cortando despesas desnecessárias, os privilégios e as “via-
gens turísticas”, pagas com o dinheiro do contribuinte. Seu trabalho foi em defesa da
cidade, ajudando aprovar projetos em benefício da população que mais precisa.

TEMENTE A DEUS
Em outra reunião já com a presença do prefeito

Chico Brasileiro, o vereador Jairo Cardoso tam-
bém prometeu juras de amor a Ney: “Eu sou te-
mente a Deus e jamais iria trair você. Se falei que
votaria em você é porque vou votar”.

PACTO SINISTRO
Logo após a reunião, João Morales, Jairo Car-

doso, Rogério Quadros, Carol Dedonatti e Marcio
Rosa sob o comando do Vereador Adnan arquite-
tam o golpe e formaram um pacto sinistro. Atenta-
dos pelo Capiroto, eles decidem formar uma cha-
pa, conquistam o voto de mais três vereadores e
apunhalam Ney Patrício pelas costas, conquistan-
do a presidência por 8 x 7 votos.

JOAQUIM SILVÉRIO
João Morales e seus comandados fizeram o que

Joaquim Silvério dos  Reis fez com o Tiradentes du-
rante  a inconfidência mineira, quando Tiradentes que-
ria livrar os brasileiros do jugo de Portugal. Silvério
traiu Tiradentes e entregou todos os amigos para a
Coroa Portuguesa. Tiradentes foi enforcado e seu cor-
po esquartejado e exposto em praça pública.

MISTÉRIO
As más línguas comenta que não

foram simples articulações políti-
cas que levaram Morales a conquis-
tar a presidência. Ninguém sabe o
que ocorreu por debaixo do pano,
mas é provável que o toma-lá-dá-
cá correu solto nos bastidores. Tri-
buna vai ficar de olho no Diário
Oficial a partir de janeiro para
acompanhar passo a passo os atos
do futuro presidente.

João Morales apunhalou Ney pelas costasJoão Morales apunhalou Ney pelas costasJoão Morales apunhalou Ney pelas costasJoão Morales apunhalou Ney pelas costasJoão Morales apunhalou Ney pelas costas

ARMAÇÃO E GOLPE
Ney Patricio era candidato a reeleição e montou uma chapa boa para dar continui-

dade ao trabalho. João Morales e Jairo Cardoso faziam parte da chapa, mas foram
convencidos pelo “Capiroto” a dar um golpe e apunhalar Ney pelas costas

PALAVRA EMPENHADA
Horas antes da sessão que elegeria a nova mesa diretoria da Câmara, o Vereador

Admilson Galhardo conversou com demais vereadores e prometeu “Vocês podem fi-
car tranquilos que eu sou homem de palavra. Falei que vou votar no Ney e vou honrar a
minha palavra. Isso é um compromisso meu”.

FÉRIAS
Por hoje basta. Este colunista prepara

as malas para salgar o bumbum nas belas
praias nordestinas. Voltamos em janeiro.

Jairo Cardoso não honrou a palavraJairo Cardoso não honrou a palavraJairo Cardoso não honrou a palavraJairo Cardoso não honrou a palavraJairo Cardoso não honrou a palavra
empenhada em nome de Deusempenhada em nome de Deusempenhada em nome de Deusempenhada em nome de Deusempenhada em nome de Deus
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POLÍTICA

Vereadores golpistas dão rasteira em
Ney Patrício e Morales é o novo presidente

Alguns políticos chegam
por méritos. Outros chegam
por meio de estratégias, ou-
tros pela recompensa, outros
coercitivamente, outros che-
gam ao poder por legitimida-
de e, por último, tem o po-
der de "especialista".

Neste caso o "especialis-
ta" é quando a pessoa não
consegue subir o degrau por
méritos, mas a ambição é tan-
ta que resta a uma alternativa
para derrubar quem está em
cima. Vale tudo quando se usa
a "especialidade".

Para chegar à presidência
da câmara de Foz do Iguaçu
neste ano, o quesito usado
foi o de "especialidade", pois
o que se falou mais alto não
foi a qualidade e sim a insig-
nificância política e a ambi-
ção pelo poder, pois o obje-
tivo principal era inviabilizar

Enrique Alliana
Foto: Divulgação

TRAIRAGEM NA CÂMARA

um possível pré-candidato a
prefeito da cidade.

Ingratidão
A articulação política era

simples. Vamos pegar o pior
vereador, o mais ambicioso,

o mais ingrato e colocá-lo no
poder com um único intuito:
desarticular uma estrutura
solida.

Assim se fez, juntou-se um
grupo, prometeu apoio, mas
na verdade o grupo já nas-

ceu rachado. Pois cada um
dos seus membros almeja
mais poder do que o outro.

Horas antes da votação,
o vereador agora eleito pre-
sidente da câmara pela cha-
pa 2, João Morales, esteve

A noite que o galo cantou 3 vezes
Chico Brasileiro foi um dos

políticos que sentiu na pele (e
na alma) o peso de uma trai-
ção. Era dezembro do ano de
2006, Chico era vereador,
Paulo Mac Donald, prefeito
e Carlos Budel presidente da
Câmara.

Chico e Paulo eram carne
e unha. Paulo estava brigado
com Budel, e decidiu que
Chico deveria ser o próximo
presidente da Câmara.

Para eleger Chico precisa-
va o voto de 8 dos 15 vereado-
res. Depois de muita conversa,
obteve-se os oito. A eleição se-
ria as 9 horas na Câmara. As 8
horas Paulo e Chico reuniram os
oito vereadores na Prefeitura e
reafirmaram o acordo.

para a Câmara. Chico estava
feliz da vida, pois sabia que
seria o presidente e derrota-
ria o todo poderoso Budel.
Terminada a votação, Chico
obteve apenas cinco votos e
Budel foi reeleito.

Paulo e Chico praguejavam
com a maior rasteira da histó-

A nova mesa diretora tomará posse no dia 1º de janeiroA nova mesa diretora tomará posse no dia 1º de janeiroA nova mesa diretora tomará posse no dia 1º de janeiroA nova mesa diretora tomará posse no dia 1º de janeiroA nova mesa diretora tomará posse no dia 1º de janeiro

Estava tudo certo para Ney Patrício ser reeleito, mas na "hora H" apareceu "Judas
Iscariotes" e aconteceu a lambança. Foi uma das maiores "trairagem" ocorridas

Teve vereador que disse:
"não se preocupem, eu sou
homem e honro a palavra",
outro falou em "fio do bigo-
de", um terceiro disse que "ti-
nha o saco roxo".

Mas teve um que foi além.
Era o vereador Tadeu Madei-
ra, que fez uma proposta pra

lá de inusitada: "para selar
esse acordo histórico, vamos
fazer uma oração". De mãos
dadas, no mais famoso estilo
"baratas de igreja", os oito
vereadores e o prefeito deram
as mãos e Tadeu Madeira ini-
ciou uma oração.

Feito isso, marcharam

ria e começara a desconfiar
quem seriam os três "judas",
porque na época o voto era
secreto. Nada se descobriu.

Anos mais tarde Tadeu
Madeira confessaria que o
Diabo lhe atentara. Descobriu-
se que na noite anterior o tal
"Diabo", carregando uma ma-
leta 007, visitou a casa de três
vereadores residentes no Por-
to Belo, Jupira e Porto Meira.
O que teria dentro desta mala?

Resumindo em miúdos.
Em dias de hoje, podemos
comparar Budel e João Mo-
rales com farinha do mesmo
saco? Budel acabou preso
anos mais tarde, João Mora-
les só deus saberá o que vem
pela frente.

em uma reunião, onde por
acaso estava presente o pre-
feito Chico Brasileiro e falou
"eu sou homem de palavra,
estou com você Ney, pode
confiar em mim".

Outros vereadores tam-
bém fizeram "juras de amor"
a Ney Patrício, mas na hora
da votação baixou o espírito
de Judas (Jairo Cardoso e
Rogério Quadros) e o curso
da história foi mudado. A
eleição do Ney Patrício que
era liquida e certa, bateu asas
e voou, por causa da traira-
gem da falta de palavra e "ou-
tras cositas mas".

Desta forma, a nova mesa
diretora ficou assim constitu-
ída: João Morales (União) -
Presidente; Rogério Quadros
(PTB) - 1º vice-presidente;
Márcio Rosa (PSD) - 2º
vice-presidente; Jairo Car-
doso (União) - 1° secretário
e Protetoral Carol (PP) - 2ª
secretária.

Budel encarnou o Diabo e deu umaBudel encarnou o Diabo e deu umaBudel encarnou o Diabo e deu umaBudel encarnou o Diabo e deu umaBudel encarnou o Diabo e deu uma
rasteira em Chico e Paulorasteira em Chico e Paulorasteira em Chico e Paulorasteira em Chico e Paulorasteira em Chico e Paulo

João Morales deu uma de "Judas",João Morales deu uma de "Judas",João Morales deu uma de "Judas",João Morales deu uma de "Judas",João Morales deu uma de "Judas",
ambos farinha do mesmo sacoambos farinha do mesmo sacoambos farinha do mesmo sacoambos farinha do mesmo sacoambos farinha do mesmo saco
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POLÍTICA

Vereador Adnan denuncia área de
ocupação irregular no Jardim Central

O vereador Adnan El
Sayed (PSD) enviou um re-
querimento ao prefeito mu-
nicipal solicitando informa-
ções a respeito das ocupa-
ções na área do Parque
Monjolo (Jardim Central).
Jardim Central é um bairro
habitado em sua maioria por
descendentes libaneses

Requer do Prefeito Mu-
nicipal informações referen-
tes à ocupação do terreno do
Parque Monjolo, conforme
especifica.

Em seu requerimento Ad-
nan formulou diversas per-
guntas ao chefe do executi-
vo. Ele quer saber por exem-
plo "se existem medidas ju-
rídicas adotadas com o ob-
jetivo de regularizar ou  re-
integrar a posse da área per-
tencente ao Parque Monjolo

COVARDIA

que se encontra ocupada?"
O vereador indaga se

existem processos em anda-
mento e exige do prefeito
cópia dos autos para tomar
as providencias. Ele requer
ainda qual o planejamento do
Governo Municipal para re-
gularizar a situação.

Não é segredo para nin-

guém que Adnan El Sayed
não quer a presença de fa-
mílias humildes, mesmo que
talvez em alguns casos seja
seus "patricios" em áreas ir-
regulares do Jardim Central.

Existe cerca de 10 famíli-
as que moram nas proximi-
dades do Monjolo que tra-
balham duro para ganhar seu

sustento. Se essas famílias
forem expulsas como preten-
de o vereador Adnan, elas
terão dificuldades de pagar
aluguel.

Adnan tem sido inflexível

Adnan El Sayed quer expulsar pessoas consideradasAdnan El Sayed quer expulsar pessoas consideradasAdnan El Sayed quer expulsar pessoas consideradasAdnan El Sayed quer expulsar pessoas consideradasAdnan El Sayed quer expulsar pessoas consideradas
invasoras na região do Monjoloinvasoras na região do Monjoloinvasoras na região do Monjoloinvasoras na região do Monjoloinvasoras na região do Monjolo

Ele enviou requerimento ao prefeito Chico Brasileiro cobrando
medidas para expulsar moradores na região do Monjolo

e parece querer abrir uma
cruzada contra ocupantes de
terrenos públicos em outros
bairros das cidades. Parece
que o inicio escolhido por ele
foi o Jardim Central.

O requerimento enviado por Adnan ao prefeito municipalO requerimento enviado por Adnan ao prefeito municipalO requerimento enviado por Adnan ao prefeito municipalO requerimento enviado por Adnan ao prefeito municipalO requerimento enviado por Adnan ao prefeito municipal

Chico Brasileiro responde Adnan e será obrigado a tomar providências
Para cumprir o que estabe-

lece a Lei Orgânica do Municí-
pio, o prefeito Chico Brasileiro
respondeu o requerimento do
vereador e afirmou que a pre-
feitura está tomando as medidas
cabíveis necessárias.

No ofício enviado a Adnan
o prefeito relaciona todas as áre-
as ocupadas de forma ilegal e
as providências estão sendo to-
madas.

Veja a integra do Oficio do
prefeito: " Em atenção ao Re-
querimento no 1092/2022, de
autoria do Nobre Vereador Ad-
nan El Sayed, encaminhado pelo
Ofício no 1545/2022-GP, de 3
de novembro de 2022, dessa
Casa de Leis, referente à ocu-
pação do terreno do Parque
Monjolo, informamos, de acor-
do com a Procuradoria Geral

do Município, que foi ajuizada
Ação de Reintegração de Pos-
se no ano de 2018, Autos no
24764-12.2018.8.16.0030,
porém, com sentença desfavo-
rável ao Municipal, a qual está
em grau de recurso.

Ademais, o Município, por
meio da Diretoria de Patrimô-
nio e Almoxarifado - DIPA, vin-
culada à Secretaria da Adminis-
tração, realiza o levantamento
dos imóveis que apresentam in-
dicativo de ocupações irregula-
res. Quando se tratar de ocu-
pações irregulares, a DIPA em
conjunto com o Instituto de
Habitação de Foz do Iguaçu -
FOZHABITA faz análise acer-
ca de eventual direito à Regula-
rização Fundiária Urbana -
REURB. Não sendo o caso,
encaminha-se à Secretaria Mu-

nicipal da Fazenda para proce-
dimentos de fiscalização e pos-
terior encaminhamento a Procu-
radoria Geral do Município.

As áreas atualmente ocupa-
das irregularmente são: Inscri-
ção Imobiliária no
10106100573001 e
10106250578001 (Campo de
futebol); Inscrição Imobiliária
no  10113260370001 e
10114170496001 (Em proces-
so de REURB) e Inscrição
Imobiliária no
10106060518001 (Casa de
Carnes Monjolo), conforme
cadastros imobiliários anexos.

Além dos imóveis que trata
o Requerimento, a DIPA reali-
zará o levantamento dos imóveis
localizados nas adjacências do
Parque Monjolo bem como do
Bairro Jardim Central.

Enrique Alliana
Foto: Divulgação
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POLÍTICA

Comerciante libanês “Aboali” fica indignado
com a atitude do vereador Adnan El Sayed

Uma das vítimas do re-
querimento de Adnan El
Sayed será o comerciante de
origem libanesa, Mehsen
Mohamad El Yusef, conheci-
do como “Aboali” proprietá-
rio de uma das Casa de Car-
ne mais tradicionais da cida-
de que atende a comunidade
há cerca de 30 anos.

A Casa de Carnes e Res-
taurante Monjolo, foi um dos
primeiros estabelecimentos
comerciais a se instalar no
Jardim Central. Há mais de
20 anos atende a comunida-
de árabe e os moradores da
cidade.

Mehsen El Yusef ficou es-
tarrecido e até amedrontado
quando tomou ciência do
Requerimento 1092/2022,
de autoria do Vereador Ad-
nan El Sayed, com data de 4
de outubro de 2022, que
pedia providencias as ocupa-

Enrique Alliana
Foto: Divulgação

REVOLTA

Mehsen Mohamad El Yusef é um dos comerciantes mais antigos do Jardim Central e
atende a comunidade árabe da fronteira; procurador diz que a lei deve ser cumprida

ções irregulares.
Em resposta aos questio-

namentos do Vereador Ad-
nan El Sayed, o prefeito mu-
nicipal Chico Brasileiro e o
Secretário Municipal da Ad-
ministração Nilton Aparecido
Bobato responderam pelo ofi-

cio 1430/2022, de que exis-
tem várias ocupações irregu-
lares no Bairro Jardim Central,
sendo uma delas a Casa de
Carnes e Restaurante Monjo-
lo, conforme Inscrição Imo-
biliária nº 10106060518001.

A Casa de Carne e Res-
taurante Monjolo, situado na
Rua Jardel Filho 685, há mais
de 20 anos instalado no lo-
cal, onde antigamente era
puro mato, hoje funciona ao
lado de uma praça pública
muito frequentado pela co-
munidade, área de proprie-
dade do município, lembra-
do que a praça chegou bem
depois do restaurante.

"Vereador Adnan costu-
ma vir aqui almoçar, não me
falou nada dessas coisas,
porque ele estaria fazendo
isso com a gente?", indaga o
proprietário do restaurante,
ficando perplexo pela atitu-
de do vereador.

O requerimento do vere-
ador Adnan solicitava quais
as medidas jurídicas toma-
das pela prefeitura com ob-
jetivo de regularizar ou rein-
tegrar as áreas invadidas.

Procuradoria
Segundo o Procurador

Geral do Município, Osli de
Souza Machado foi ouvido
pela reportagem e declarou:
"Como a área onde se en-
contra a Casa de Carne e
Restaurante Monjolo é uma
área de praça (área verde),

não cabe regularização. A
única alternativa a se fazer é
a imediata retirada do inva-
sor, pois a regularização por
parte da prefeitura somente
ocorre quando a inscrição
imobiliária é configurada
como área técnica, podendo-
se assim fazer uma permuta
e outras providências".

Casa de Carnes e Restaurante Monjolo na mira de AdnanCasa de Carnes e Restaurante Monjolo na mira de AdnanCasa de Carnes e Restaurante Monjolo na mira de AdnanCasa de Carnes e Restaurante Monjolo na mira de AdnanCasa de Carnes e Restaurante Monjolo na mira de Adnan

Dr. Osli Machado diz que prefeitura terá deDr. Osli Machado diz que prefeitura terá deDr. Osli Machado diz que prefeitura terá deDr. Osli Machado diz que prefeitura terá deDr. Osli Machado diz que prefeitura terá de
fazer a retirado do estabelecimento porfazer a retirado do estabelecimento porfazer a retirado do estabelecimento porfazer a retirado do estabelecimento porfazer a retirado do estabelecimento por
causa do requerimento de Adnancausa do requerimento de Adnancausa do requerimento de Adnancausa do requerimento de Adnancausa do requerimento de Adnan
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GERAL

CMEI da Gleba Guarani está com as obras
adiantas e poderá ser entregue em março/2023

Está em fase final de
construção um novo e mo-
derno Centro Municipal de
Educação Infantil (CMEI) na
Gleba Guarani.

Da redação
Foto: Divulgação

EDUCAÇÃO INFANTIL

A obra com recursos da Secretaria Municipal de Educação poderá receber até 400 crianças
e vai atender a população dos novos conjuntos localizados na grande Três Lagoas

As obras são resultado de
votação popular do Orça-
mento Participativo e vão ga-
rantir maior comodidade as
famílias que vivem na região,
que ganhou novos moradores
após a construção dos Resi-
denciais Angatuba e Boici.

O Centro Municipal
de Educação Infantil
na Gleba Guarani aten-
derá, principalmente,
as famílias que vivem
hoje nos conjuntos ha-
bitacionais na região de
Três Lagoas. A nova
edificação está sendo
construída em uma
área de 2,1 mil metros
quadrados e poderá
atender mais de 200

O novo CEMEI poderá abrigar até 400 criançasO novo CEMEI poderá abrigar até 400 criançasO novo CEMEI poderá abrigar até 400 criançasO novo CEMEI poderá abrigar até 400 criançasO novo CEMEI poderá abrigar até 400 crianças

crianças de seis meses a cin-
co anos.

Será uma obra arrojada a
cargo da JCM Construtora
de Obras LTDA. Localiza-
da na Rua Angatuba, defron-
te a Usina de Asfalto, na re-
gião do Bairro Três Lagoas

"Este CMEI é de grande
porte e terá 14 salas de aula,
podendo atender até 400 cri-
anças em período parcial ou
integral, dependendo da fai-
xa etária. "Se abrir mais tur-
mas de Maternal II e Infantil
4 e 5, atende-se mais crian-
ças, porém se abrirmos mais
berçário, o número diminui,
pois, a sala atende de 12 a
14 crianças. Por isso o nú-
mero de atendimento varia

A diretora Luciana MoreiraA diretora Luciana MoreiraA diretora Luciana MoreiraA diretora Luciana MoreiraA diretora Luciana Moreira

de acordo com a faixa etária
atendida", diz Luciana Mo-
reira diretora do departa-
mento de educação infantil.

O CMEI seguirá o pa-
drão das demais unidades
educacionais, com salas de
aulas e salas administrativas,

refeitório, banheiros adapta-
dos para crianças, lavatóri-
os, lactários, brinquedoteca
e playground.

Segundo a construtora
contratada, esta previsto
para o mês de março/2023
a entrega do 1º bloco.
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GERAL

Milhares de pessoas assistem o
espetáculo de Natal da Praça da Paz

Surpreendendo dezenas de
famílias, entre iguaçuenses e
turistas, que acompanhavam a
abertura do Natal Águas e Lu-
zes de Foz do Iguaçu, o Papai
Noel "pousou" de helicóptero
na Praça da Paz.

Os mais de 70 mil pontos
de LED que compõem a de-
coração da Praça este ano,
além de uma das maiores ár-
vores natalinas de todo o es-
tado, fizeram os olhos de quem
acompanhava o espetáculo de
acendimento brilharem, espe-
cialmente os dos pequenos,
que ansiavam pela chegada do
"bom velhinho". E não deu
outra, mais uma vez, o Papai
Noel escolheu Foz para pas-
sar as festas de fim de ano.

Lívia Nicole, de 7 anos,
veio para a festa e não via a
hora de encontrá-lo. "Fiz mi-
nha listinha de presentes e que-
ro muito entregar para ele e
também ganhar um abraço",
disse a pequena. A chegada do
Noel foi precedida da apre-
sentação da Companhia Tea-
tral SDS, de Foz.

O prefeito Chico Brasilei-
ro destacou a importância da

Da Redação com assessoria
Foto: Assessoria

ÁGUAS E LUZES

Abertura do Natal teve chegada surpresa do bom velhinho, acendimento da
decoração e apresentação natalina; programação segue até o dia 03 de janeiro

parceria com as instituições
envolvidas no Natal Águas e
Luzes para promover uma fes-
ta destinada aos turistas, mas,
principalmente à população,
em vários locais da cidade.
"Natal é acima de tudo cele-
brar a vida, especialmente de-
pois de superarmos o pior de
uma pandemia. É o momento
de darmos as mãos, olhar o
futuro e acreditar em Foz do
Iguaçu", destacou o prefeito.

O diretor-geral brasileiro

da Itaipu Binacional, Anatali-
cio Risden Junior, também
mencionou a importância das
parcerias, que permitiu a re-
alização do segundo ano do
Natal Águas e Luzes de Foz
do Iguaçu. "Fico muito feliz
em fazer parte novamente
desse grande Natal. É um
momento de esperança, em
que temos que olhar com
muito desejo de que tudo cor-
ra bem para Foz do Iguaçu e
para o nosso país".

Programação
na Praça

Na Praça da Paz, a atra-
ção mais esperada do Natal de
Águas e Luzes, o músico Ga-

briel Sater, se apresentou no
dia 10 de dezembro.

Além da tradicional feirinha
de Natal, com grande varie-
dade de artesanatos e gastro-
nomia, o palco da praça tam-
bém tem apresentações cultu-
rais, como bandas e outros
artistas, de quarta a domingo,
até o dia 22 de dezembro.
Para a virada do ano, no dia
31, está programado o show
da banda Metrópole.

Será durante toda essa fes-
ta que iguaçuenses e turistas se
encontrarão para celebrar uma
das épocas mais especiais do

ano. Encan-
tada com a
beleza da de-
coração, as
férias de Luci
Maliero em
Foz ficaram
ainda mais
e spec i a i s ,
disse a visi-
tante de Ma-
naus (AM).

" F i q u e i
muito feliz ao chegar em Foz e
descobrir toda essa festa, com
uma decoração linda e tantas
programações. Será um pas-
seio mágico para a minha fa-
mília", contou.

Gabriel Sater se apresentou
na Praça da Paz

O show gratuito de Gabriel Sater foi mais
uma das atrações do Natal Águas e Luzes para
toda a população.

A apresentação foi uma das mais aguarda-
das do evento e reuniu diversos clássicos da
MPB, música sertaneja e canções autorais.
Entre os sucessos do repertório, "Amor de Ín-

dio" é um dos destaques, e também fez parte
da trilha sonora da novela Pantanal (2022).

Gabriel Sater possui mais de 20 anos de
carreira como músico e instrumentista, além
de também ser ator. Em 2022, interpretou o
peão Trindade durante a novela Pantanal, da
Rede Globo.Gabriel Staer: Um show especial Praça da PazGabriel Staer: Um show especial Praça da PazGabriel Staer: Um show especial Praça da PazGabriel Staer: Um show especial Praça da PazGabriel Staer: Um show especial Praça da Paz

O prefeito Chico Brasileiro acompanhado de RosaO prefeito Chico Brasileiro acompanhado de RosaO prefeito Chico Brasileiro acompanhado de RosaO prefeito Chico Brasileiro acompanhado de RosaO prefeito Chico Brasileiro acompanhado de Rosa
Jerônymo entregou a chave da cidade ao Papai NoelJerônymo entregou a chave da cidade ao Papai NoelJerônymo entregou a chave da cidade ao Papai NoelJerônymo entregou a chave da cidade ao Papai NoelJerônymo entregou a chave da cidade ao Papai Noel

Um show de luzes e cores encantou oUm show de luzes e cores encantou oUm show de luzes e cores encantou oUm show de luzes e cores encantou oUm show de luzes e cores encantou o
público na Praça da Pazpúblico na Praça da Pazpúblico na Praça da Pazpúblico na Praça da Pazpúblico na Praça da Paz
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Abertura do Natal no Gramadão consagra
Foz como um destino das festas de fim de ano

Desde a entrada, com um
grande portal de estrelas, pas-
sando por bolas de Natal gi-
gantes, um túnel celebrando o
ano de 2023, fontes ilumina-
das e o trenó do Papai Noel
com suas renas, são muitas
opções "instagramáveis".

As dez mil "estrelas" que
lotaram o Gramadão da Itai-
pu, para a abertura do Natal
Águas e Luzes, viveram uma
noite inesquecível. Juntamen-
te com o Coral de Itaipu e o
elenco do espetáculo "Eu
acredito no Natal", elas can-
taram "Noite Feliz" e, com as
lanternas dos celulares, pro-
tagonizaram um momento
cheio de emoção.

Num show interativo e re-
pleto de detalhes e figurinos
caprichados e ricos em deta-
lhes, a Despertar Produções
convidou a plateia a brincar
com bolas coloridas gigantes,
cantar, dançar, rir, e até para
"acender" a árvore de Natal
gigante que faz parte da de-
coração do local.

Com a ajuda dos iguaçu-
enses, o garoto Billy - um dos
personagens do show - pôde

Da redação com assessoria
Foto: Divulgação

ESPETÁCULO

As dez mil "estrelas" que lotaram o Gramadão da Itaipu, para a abertura
do Natal Águas e Luzes, viveram uma noite inesquecível cheio de emoção

salvar o Natal. O Papai Noel
apareceu para agradecer e
depois, para alegria da crian-
çada, partiu em carreata com
seus ajudantes, passeando
pelo Gramadão.

 Sorte de quem chegou
cedo e conseguiu um lugar
para assistir tudo de perto,
como a família do Kauãn, de
9 anos, e da Yasmin, de 5. O
pai, Paulo Roberto Corrêa, e
a mãe, Alexsandra Nunes, vi-
eram de São Paulo há quatro
anos e já perceberam como
momentos como esse, em fa-
mília e ao ar livre, fazem bem.
"Isso é qualidade de vida.
Temos certeza que foi um
show muito legal", disse Pau-
lo Roberto.

No domingo (11) o espe-
táculo foi repetido.

Abertura
O diretor-geral da Itaipu,

Anatalicio Risden Junior, deu
as boas-vindas ao público na
breve cerimônia de abertura,
da qual também participaram
a conselheira paraguaia da Itai-
pu, Maria Antonia Gwynn Ra-
mirez; o diretor técnico exe-
cutivo, David Krug; o diretor
de Coordenação, Luiz Felipe
Carbonell; o diretor superin-
tendente do Parque Tecnoló-
gico Itaipu, Eduardo Garrido;
o Padre Clodoaldo Frassetto;
entre outras autoridades.

"Esse show é um presente
da nossa Itaipu para toda a

Artistas Circenses e Casa do Papai Noel

população de Foz do Iguaçu.
O ano de 2022 foi de muitas
realizações, e este Natal é
uma delas. Que 2023 seja de
ainda mais realizações e mui-
ta esperança", disse Risden.

O prefeito de Foz, Chico
Brasileiro, que estava acom-
panhado da primeira-dama,
Rosa Maria Jerônymo, tam-
bém falou ao público. "Agra-
deço, em nome da cidade, por
esse investimento da Itaipu no
nosso Natal. Estamos de mãos
dadas, unidos, para fazer do
Natal de Foz uma festa que
celebra a vida acima de tudo".

#Natalaguaseluzes
Além da árvore de Natal

de 25 metros de altura que

o público ajudou a acender,
o Gramadão tem várias ou-
tras atrações que podem ser
conferidas diariamente. To-
das são gratuitas e abertas
ao público.

O local está todo decora-
do e pronto tornando-se ce-
nário de muitas fotos e me-
mórias. Desde a entrada, com
um grande portal de estrelas,
passando por bolas de Natal
gigantes, um túnel celebrando
o ano de 2023, fontes ilumi-
nadas e o trenó do Papai Noel
com suas renas, são muitas
opções "instagramáveis". Os
visitantes são convidados a
postar as fotos nas redes so-
ciais usando a hashtag #Na-
talaguaseluzes.

Autoridades participaram da cerimônia de aberturaAutoridades participaram da cerimônia de aberturaAutoridades participaram da cerimônia de aberturaAutoridades participaram da cerimônia de aberturaAutoridades participaram da cerimônia de abertura Show de luz e magia no Natal Águas e LuzesShow de luz e magia no Natal Águas e LuzesShow de luz e magia no Natal Águas e LuzesShow de luz e magia no Natal Águas e LuzesShow de luz e magia no Natal Águas e Luzes
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Os artistas circenses da Trou-
pe Luz da Lua também são garan-
tia de ótimas imagens. Eles recep-
cionam os visitantes com brinca-
deiras, diversão e encantamento e
todo mundo quer um clique com
esse pessoal - crianças, adultos e
até cachorros! O Laka, melhor
amigo do administrador Wagner
de Paula, já garantiu uma foto para
o álbum. "Viemos no ano passado
e foi muito legal, mas esse ano está
a festa está ainda mais capricha-

da. Parabéns à organização", dis-
se Wagner.

O Gramadão também é sede
da tradicional Casa do Papai
Noel, onde as crianças poderão
encontrar o Bom Velhinho diaria-
mente para entregar suas cartinhas,
e da Casa de Brinquedos, que re-
cebe doações para a "Campanha
de Natal", em parceria com a RPC
e com o Sesc.

A programação no Gramadão
da Vila A é de responsabilidade da

Itaipu Binacional, uma das orga-
nizadoras do Natal Águas e Lu-
zes, juntamente com a Prefeitura
Municipal, Fundação Cultural,
Fundo Iguaçu, Sindhotéis e Nú-
cleo da Avenida Brasil, com apoio
da Panorama Home Center, Pro-
mix e Eletromil, e promoção da
RPC TV. O investimento de Itai-
pu com o Natal é da ordem de R$
4,3 milhões. A decoração do na-
tal no gramadão fica montada até
5 de janeiro de 2023.

TTTTTrrrrroupe Loupe Loupe Loupe Loupe Luz da Luz da Luz da Luz da Luz da Lua recebe eua recebe eua recebe eua recebe eua recebe e
encanta os visitantesencanta os visitantesencanta os visitantesencanta os visitantesencanta os visitantes
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Itaipu Binacional recebeu mais de 25 milhões
de visitantes nos últimos 45 anos

Do total, metade dos visi-
tantes (12,8 milhões) é forma-
da por brasileiros; outros
12,2 milhões são estrangei-
ros, incluindo os vizinhos pa-
raguaios. O turismo movi-
menta muitos setores da eco-
nomia, gerando empregos,
renda e ainda fortalece a ima-
gem de Foz do Iguaçu no Bra-
sil e no exterior.

A visitação aos atrativos
turísticos da usina de Itaipu
atingiu em novembro a marca
de 25 milhões de pessoas. O
número contempla todas as
visitas realizadas desde 1977,
quando Itaipu começou a re-
ceber turistas, nas duas mar-
gens da empresa.

Da redação com assessoria
Foto: Divulgação

TURISMO

Do total, metade dos visi-
tantes (12,8 milhões) é forma-
da por brasileiros; outros
12,2 milhões são estrangei-
ros, incluindo os vizinhos pa-
raguaios. A lista de nacionali-
dades que aparecem no le-
vantamento é extensa e regis-
tra diversos países.

Somente em 2022, ano
marcado pela retomada do
turismo, após o período mais
crítico da pandemia de covid-
19, mais de meio milhão de
pessoas visitaram a usina (in-
cluindo as visitas turísticas e
institucionais).

O diretor-geral brasileiro
de Itaipu, Anatalicio Risden
Junior, comenta que o turis-
mo é a principal vocação eco-
nômica da cidade e o aumen-
to da visitação traz benefíci-

os em cadeia para a região -
da rede hoteleira ao setor de
transportes, restaurantes e
compras, entre outros.

"Faz parte da missão ins-
titucional de Itaipu contribuir
para o desenvolvimento da
região e o turismo movimenta
muitos setores da economia.
É um setor que gera empre-
gos, renda e ainda fortalece a
imagem de Foz do Iguaçu no
Brasil e no exterior", afirmou.

Complexo
Turístico

O Complexo Turístico
Itaipu (CTI), responsável pela
operação do turismo na mar-
gem brasileira da usina, regis-
trou um aumento de mais de
53% na visitação de janeiro a
novembro de 2022, na com-

paração com o mesmo perí-
odo do ano passado. Foram
375,8 mil visitas neste ano,
ante 245,5 mil de 2021.

O setor oferece cinco op-
ções de passeios: Itaipu Pa-
norâmica (a mais procurada),

Itaipu Especial, Itaipu Ilumi-
nada, Refúgio Biológico Bela
Vista e Itaipu By Bike. Para
saber mais sobre os passeios
e fazer reservas antecipadas
basta visitar no site do CTI
(www.turismoitaipu.com.br).

Vista panorâmica é um dos principaisVista panorâmica é um dos principaisVista panorâmica é um dos principaisVista panorâmica é um dos principaisVista panorâmica é um dos principais
passeios na usina hidrelétrica de Itaipupasseios na usina hidrelétrica de Itaipupasseios na usina hidrelétrica de Itaipupasseios na usina hidrelétrica de Itaipupasseios na usina hidrelétrica de Itaipu
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Enchimento do reservatório da Itaipu
completou 40 anos em outubro

Antes do fechamento das
comportas, Itaipu realizou a
operação Mymba-Kuera e
retirou da área a ser alagada
mais de 36 mil animais.

No dia 13 de outubro de
1982, o fechamento das 12
comportas do canal de des-
vio do Rio Paraná iniciou a
formação do Lago de Itaipu.
A previsão era de que a ope-
ração levasse 90 dias. Mas,
devido às chuvas fortes e a
maior enchente ocorrida na
região em 40 anos, as corren-
tezas do Rio Paraná levaram
apenas 14 dias para encher o
reservatório.

A rapidez da água intensi-
ficou as atividades da opera-

Redação com assessoria
Foto: Divulgação

MYMBA-KUERA

ção Mymba Kuera (que em
tupi-guarani quer dizer "pega-
bicho"), que consistia em re-
tirar os animais dos locais de
alagamento. A operação sal-
vou a vida de 36.450 animais
que viviam na área a ser inun-
dada pelo lago.

Desapropriações
A formação do reservató-

rio interferiu na vida de milha-
res de pessoas que habitavam
nas margens do Rio Paraná,
entre Foz do Iguaçu e Guaí-
ra. Os moradores de Foz vi-
ram o rio esvaziar a jusante
da barragem, enquanto Gua-
íra lamentou o alagamento das
Sete Quedas.

Ao longo da faixa de 170
quilômetros submersos entre
Foz do Iguaçu e Guaíra, 8.519

propriedades urbanas e rurais
foram alagadas na margem bra-
sileira e, os donos, indenizados.

Lazer
Hoje, o lago possui uma

área de 1.350 km², sendo 770
km no lado brasileiro e 580
do lado paraguaio. Integra

ainda 66 pequenas ilhas, das
quais 44 estão no lado brasi-
leiro e 22 na margem para-
guaia.

Nos munícipios lindeiros
ao lago, instalaram-se diver-
sas praias artificiais que aju-
dam a compor os atrativos da
região Oeste do Paraná.

Para estimular o desenvol-
vimento do turismo sustentá-
vel, os 16 municípios banha-
dos pelo lago de Itaipu fun-
daram, em parceria com a
Binacional, o Conselho de
Desenvolvimento dos Muni-
cípios Lindeiros ao Lago de
Itaipu.

Operação Mymba-Kuera salvou 36.450 animais na aérea do reservatórioOperação Mymba-Kuera salvou 36.450 animais na aérea do reservatórioOperação Mymba-Kuera salvou 36.450 animais na aérea do reservatórioOperação Mymba-Kuera salvou 36.450 animais na aérea do reservatórioOperação Mymba-Kuera salvou 36.450 animais na aérea do reservatório
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Pacote de obras de R$ 2,5 bilhões da Itaipu
beneficia população da região Oeste

A Itaipu Binacional está
deixando um legado históri-
co para a população de Foz
do Iguaçu e de toda a região
Oeste do Paraná, com inves-
timentos de aproximadamen-
te R$ 2,5 bilhões.

Esses investimentos só fo-
ram possíveis graças a uma
remodelagem nos custos e
gastos da binacional. A usina
reduziu custos e deixou de in-
vestir em obras e patrocínios
que não têm a ver com a mis-

Redação com assessoria
Foto: Divulgação

DESENVOLVIMENTO

são da empresa, que é gerar
energia e contribuir para o de-
senvolvimento socioeconômi-
co do Brasil e do Paraguai.

Aeroporto
Uma das obras emblemá-

ticas incluídas nesse pacote
foi a remodelação do Aero-
porto Internacional e a am-
pliação da sua pista.

O aeroporto ganhou me-
lhorias no saguão e nas áre-
as de check-in e inspeção.
Foram ampliadas as salas de
embarque e desembarque,
implantados escadas rolantes

Entre as obras estão a modernização do Aeroporto Internacional e a
ampliação da pista que passará a receber voos diretos da Europa e EUA

Pista ampliada possibilita voos direto para EUA e Europa
A ampliação da pista do

aeroporto Internacional de
Foz do Iguaçu, contou com
um investimento de R$
53,9 milhões, sendo 80%
do valor repassado pela
Itaipu Binacional e os ou-
tros 20% pela Infraero.

Com a ampliação da
pista o terminal iguaçuen-
se passa a ter a maior pis-
ta de pousos e decolagens
do Sul do País.

O Aeroporto Internaci-
onal Cataratas foi um dos
quatro terminais aéreos pa-

fazem parte das melhorias no
aeroporto de Foz: a expan-
são do pátio de aeronaves,
com investimento de R$ 9
milhões.  A intervenção garan-
tiu mais quatro posições de
estacionamento de aeronaves
comerciais, aumentando a ca-
pacidade de atendimento em
57%.

Outras melhorias, também
realizadas em parceria entre
Infraero e Itaipu, foram a du-
plicação da via de acesso ao
aeroporto e a implantação de
ciclovia, concluídas em outu-

bro de 2020. Com investi-
mento de R$ 6,14 milhões, as
obras tiveram o objetivo de

ranaenses que integraram o
Bloco Sul, que foi arremata-
do por R$ 2,128 bilhões, um
ágio de 1.534% (ou quase 16
vezes mais) da proposta mí-
nima.

As obras
Agora é possível aumen-

tar o número de cidades aten-
didas sem escalas a partir de
Foz do Iguaçu, com a possi-
bilidade de voos para a Amé-
rica Central, Estados Unidos
e Europa. Além da ampliação
da pista, outras duas obras

aprimorar a fluidez nas che-
gadas e saídas de veículos
no terminal e garantir segu-

Pista ampliada permite pousos e decolagensPista ampliada permite pousos e decolagensPista ampliada permite pousos e decolagensPista ampliada permite pousos e decolagensPista ampliada permite pousos e decolagens
de grandes aeronavesde grandes aeronavesde grandes aeronavesde grandes aeronavesde grandes aeronaves

e também novos elevadores.
O pacote de ações contou
ainda com a instalação de
quatro pontes de embarque
(fingers) e de carrosséis de
bagagem.

Com a modernização, de
acordo com a Infraero, a ca-
pacidade do terminal saltará
dos atuais 2,6 milhões para

5 milhões de passageiros ao
ano. As salas de embarque,
por exemplo, passaram de
900 metros quadrados para
5.400 metros quadrados.

Entre a revitalização do
terminal e ampliação da pis-
ta, foram investidos R$ 111
milhões, custeados pela Itai-
pu e Infraero.

Aeroporto de Foz do Iguaçu foi revitalizado e hojeAeroporto de Foz do Iguaçu foi revitalizado e hojeAeroporto de Foz do Iguaçu foi revitalizado e hojeAeroporto de Foz do Iguaçu foi revitalizado e hojeAeroporto de Foz do Iguaçu foi revitalizado e hoje
é um dos melhores do Sul do paísé um dos melhores do Sul do paísé um dos melhores do Sul do paísé um dos melhores do Sul do paísé um dos melhores do Sul do país

A quatro pontes de embarque facilitam a vida dos passageirosA quatro pontes de embarque facilitam a vida dos passageirosA quatro pontes de embarque facilitam a vida dos passageirosA quatro pontes de embarque facilitam a vida dos passageirosA quatro pontes de embarque facilitam a vida dos passageiros
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Perimetral Leste vai reduzir o trafego
de caminhões no centro da cidade

O projeto dos 15 km da
avenida prevê seis interseções
em desnível nos entroncamen-
tos com a Avenida General
Meira, no acesso para a Pon-
te Tancredo Neves, na Aveni-

Redação com assessoria
Foto: Divulgação

TRÂNSITO

As obras da Perimetral Leste, financiadas pela margem brasileira de Itaipu, avançam nesta
primeira etapa, que vai do Marco das Três Fronteiras ao do Trevo Carimã, na BR-469

da das Cataratas (BR469), na
Avenida Felipe Wandscheer,
na Avenida República Argen-
tina, e, finalmente, na BR-277

A Avenida Perimetral Leste é
uma antiga reivindicação de Foz
do Iguaçu, para desviar o tráfe-
go pesado entre o Brasil e a Ar-
gentina da área turística e das

avenidas centrais da cidade.
As obras da Perimetral Les-

te, financiadas pela margem bra-
sileira de Itaipu, avançam nesta
primeira etapa, que vai do Mar-
co das Três Fronteiras ao do
Trevo Carimã, na BR-469, que
dá acesso à Argentina, onde
está construindo um viaduto.

O projeto dos 15 km da
avenida prevê seis interseções
em desnível nos entroncamen-
tos com a Avenida General
Meira, no acesso para a Pon-
te Tancredo Neves, na Aveni-
da das Cataratas (BR469), na
Avenida Felipe Wandscheer,
na Avenida República Argen-
tina, e, finalmente, na BR-277.

Obras da Perimetral Leste avanças na região do Porto MeiraObras da Perimetral Leste avanças na região do Porto MeiraObras da Perimetral Leste avanças na região do Porto MeiraObras da Perimetral Leste avanças na região do Porto MeiraObras da Perimetral Leste avanças na região do Porto Meira

O projeto inclui também
duas novas aduanas para aten-
der as demandas nas fronteiras
com a Argentina e o Paraguai.

A fiscalização e execução
da obra estão a cargo do De-
partamento de Estradas de
Rodagem (DER), conforme

convênio assinado entre o
Governo do Estado, represen-
tado pela Secretaria de Infra-
estrutura e Logística, a Itaipu
Binacional e o Governo Fede-
ral, por meio do DNIT (De-
partamento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes).Viaduto no entroncamento da BR 469 já foi concluídoViaduto no entroncamento da BR 469 já foi concluídoViaduto no entroncamento da BR 469 já foi concluídoViaduto no entroncamento da BR 469 já foi concluídoViaduto no entroncamento da BR 469 já foi concluído
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Duplicação da BR-469 impulsionará o
turismo e a geração de empregos na fronteira
Obra está orçada em R$ 186 milhões e está sendo custeada por Itaipu;
rodovia de acesso as Cataratas ficará pronta em 18 meses
Redação com assessoria
Foto: Enrique Alliana

Prossegue a duplicação
das obras da Rodovia das
Cataratas, a única via de
acesso ao Aeroporto Interna-
cional e ao Parque Nacional
do Iguaçu.

A obra tem um custo esti-
mado de R$ 186 milhões e
está sendo custeada pela
Itaipu Binacional. Quando
concluída a rodovia impulsi-
onar o turismo, gerar empre-
go e desenvolvimento na re-
gião da Tríplice Fronteira.

Além da duplicação, tam-
bém será feita a restauração
e manutenção do pavimento
existente da BR-469, bem
como melhorias na faixa de
domínio da rodovia. A obra é
esperada há mais de 30 anos
pela população de Foz do
Iguaçu. De acordo com o
DER-PR, estão sendo execu-
tados inicialmente os serviços
de limpeza com a retirada de
camada vegetal próxima à
rodovia, local onde será cons-
truída a nova pista.

O prazo de execução da
obra é de 18 meses, segundo

o DER-PR.

Consórcio
O consórcio formado por

Dalba Engenharia Ltda e
Comércio Bandeirantes
Ltda venceu a licitação para
duplicação da rodovia com
proposta no valor de R$
129.663.982,03. Os recursos
são de Itaipu Binacional.

O trecho terá 8,7 quilôme-
tros e ligará o Parque Nacio-
nal do Iguaçu ao trevo da Ar-
gentina, passando pelo aces-
so ao Aeroporto Internacio-
nal de Foz do Iguaçu e Cen-
tro do Convenções.

Licitação
A licitação da duplicação

da Rodovia das Cataratas
ocorreu na modalidade de
concorrência pública. O ven-
cedor foi definido pela pro-
posta de preço mais vantajo-
sa e pela habilitação da do-
cumentação necessária.

A abertura dos envelo-
pes ocorreu depois de três
adiamentos. Conforme o
DER, a licitação atrasou
por mudanças no projeto e
também questionamentos

feitos pelas empresas inte-
ressadas na obra.

Projeto revisado
Segundo o DER, o proje-

to é de 2014 e precisou pas-
sar por uma revisão. Com as
alterações, a obra ficou mais
cara. O valor máximo estima-
do de R$139,4 milhões pas-
sou para R$ 186 milhões.

Conforme o departamento,
houve ampliação do escopo da
obra para incluir o aumento da
extensão das vias marginais de
10 km, para 16 km e também
de mais um viaduto.

Outra mudança no proje-
to ocorreu na separação das
pistas, que foi trocada de can-
teiro para barreira rígida de
concreto. Além disso, o pro-
jeto original previa lâmpadas
de vapor de sódio, com a
mudança serão luminárias led.

Ainda segundo o DER, as
mudanças resultaram em 48%
a mais de terraplenagem e
pavimentação.

Trecho urbano
O prefeito Chico Brasilei-

ro já apresentou ao governa-
dor Ratinho Júnior o projeto

Obras de duplicação da Rodovia das Cataratas estão em andamentoObras de duplicação da Rodovia das Cataratas estão em andamentoObras de duplicação da Rodovia das Cataratas estão em andamentoObras de duplicação da Rodovia das Cataratas estão em andamentoObras de duplicação da Rodovia das Cataratas estão em andamento
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Projeto prevê viaduto, trincheiras, rotatórias e ciclovia
A versão atualizada do

projeto da Rodovia das
Cataratas é de responsa-
bilidade do Fundo de De-
senvolvimento e Promoção
Turística do Iguaçu (Fun-
do Iguaçu). A atualização,
paga pelo Fundo Iguaçu,
custou R$ 561,1 milhões.

A atualização foi neces-
sária porque o projeto ori-
ginal era de 2015. Agora,
já leva em consideração

dois pontos de passa-fauna e
uma rotatória em nível.

Serão construídas pistas
marginais em toda a extensão,
assim como uma ciclovia bi-
direcional compartilhada.

"A duplicação vai gerar
muitos empregos, fundamen-
tais para a atual fase de reto-
mada da economia. Também
vai "aumentar a autoestima" do
povo iguaçuense. "  Declarou
o prefeito Chico Brasileiro.

dados atuais de ocupação
dos bairros, fornecidos pela
Prefeitura.

Com isso, a rodovia e suas
intersecções irão atender
adequadamente a expansão
da urbanização e o tráfego
local.

O projeto prevê a cons-
trução de um viaduto, três
trincheiras, uma ponte eleva-
da (sobre o Rio Tamanduá),
duas passarelas de pedestres,

Projeto da nova Rodovia das Cataratas teráProjeto da nova Rodovia das Cataratas teráProjeto da nova Rodovia das Cataratas teráProjeto da nova Rodovia das Cataratas teráProjeto da nova Rodovia das Cataratas terá
paisagismo, rotatórias e cicloviaspaisagismo, rotatórias e cicloviaspaisagismo, rotatórias e cicloviaspaisagismo, rotatórias e cicloviaspaisagismo, rotatórias e ciclovias

de revitalização de quatro
quilômetros da Avenida das
Cataratas, da Avenida Jorge
Schimmelpfeng até o trevo da
Argentina. "A modernização
da área urbana da avenida é
a nossa parte na duplicação
da rodovia", disse o prefeito.

O investimento previsto é
de R$ 20 milhões. A revitali-
zação inclui a recomposição
da malha viária, calçada, ci-
clovia, paisagismo e ilumina-
ção, além do alargamento e
duplicação das pistas, rotató-
rias, retornos em nível e fai-
xas elevadas para pedestres.
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"Foz é uma das cidades mais beneficiadas por recursos
públicos, graças à Itaipu", diz Chico Brasileiro
Grandes obras estruturantes, Foz ganha um Mercado Municipal, Ciclovias,
Revitalização do Gramadão da Vila A e uma Pista de Atletismo de padrão internacional

Além das grandes obras
estruturantes, Foz ganha um
Mercado Municipal, Ciclovi-
as, Revitalização do Grama-
dão da Vila A e uma Pista de
Atletismo de padrão interna-
cional.

O prefeito de Foz do Igua-
çu, Chico Brasileiro, disse que
"Foz é uma das cidades mais
beneficiadas por recursos pú-
blicos, graças à Itaipu".

A binacional está investin-
do cerca de R$ 1,5 bilhão em
Foz do Iguaçu somente em
obras estruturantes. Entre as
obras destacam-se: a Ponte da
Integração, a Perimetral Les-
te, a Ampliação do Aeropor-
to, e a Duplicação da Rodo-
via das Cataratas.

Além dessas grandes obras
Itaipu está fazendo grandes
investimentos em obras de
médio porte como o Merca-
do Municipal, as Ciclovias na
região da Vila A, a Revitaliza-
ção do Gramadão e a Pista de
Atletismo.

O Mercado Municipal de
foz do Iguaçu é uma parceria
entre Itaipu e Prefeitura. Foi
erguido na Vila A, antiga Co-

INVESTIMENTOS

Redação com assessoria
Foto: Divulgação

bal. São 3,5 mil metros qua-
drados com 70 boxes e espa-
ço para restaurantes e quios-
ques, além de 163 vagas de
estacionamento. A obra foi fi-
nalizada em agosto de 2021.

Iniciada em março de
2018, a construção estava
prevista para ser entregue em
um ano. No entanto, a empre-
sa responsável pela última eta-
pa não terminou o trabalho,
sendo necessário fazer outra
licitação. O projeto executivo
foi elaborado pelo Parque Tec-
nológico Itaipu (PTI).

A expectativa para a aber-
tura do Mercado Municipal é
grande na cidade, principal-
mente entre feirantes, hortifru-

tigranjeiros e artesãos, que
aguardam a chance de ter um
local físico para comercializar
produtos.

Apesar de estar concluída,
a obra somente será inaugu-
rada em 2023.

Ciclovias
Em janeiro deste ano a Itai-

pu deu início à terceira e últi-
ma fase das obras para a im-
plantação de uma ciclovia na
Avenida Tancredo Neves, en-
tre o viaduto da BR-277 e a
barreira de controle da usina,
em Foz do Iguaçu (PR).

A fase final é a mais exten-
sa e compreende o trecho en-
tre a BR e a ponte do Rio Al-

mada, num total de 3,2 km de
extensão. As obras desta ter-
ceira fase da ciclovia, que de-
verão ser finalizadas em 2023,
compreendem a implantação
da via em piso asfáltico para a
circulação das bicicletas, cal-
çada e iluminação, com pos-
tes de cerca de 4,5 metros de
altura, além de uma nova rede
de drenagem.

Também será instalada uma
travessia elevada para pedes-
tres próximo à entrada da Vila
B, facilitando o acesso a pon-
tos de ônibus ali localizados, e
conexões entre a ciclovia em
construção e as ciclofaixas já
instaladas nas avenidas Silvio
Américo Sasdelli e Araucária.

No total, a Itaipu está in-
vestindo mais de R$ 18 mi-
lhões no projeto. A primeira
fase, de 1,6 km de extensão,
entre a barreira de controle da
usina e o cruzamento com a
Avenida Tarquínio Joslin dos
Santos, recebeu R$ 3 milhões
de investimento.

A segunda fase, de 2 km
de extensão até a ponte do Rio
Almada, recebeu R$ 6 mi-
lhões.

Pista de atletismo
A pista de atletismo do Gi-

násio Costa Cavalcante está
com as obras cada vez mais
avançadas. Junto ao trabalho
de nivelamento do terreno,
mais 30% da pista já recebeu
a base de concreto.

A reforma do local é fruto
de um convênio com a Itaipu
Binacional, com investimento
de aproximadamente R$ 9
milhões. A previsão é que o
espaço fique pronto no início
de 2023.

O padrão internacional que
será seguido prevê: constru-
ção de uma pista de atletismo
oficial duplo raio, três pistas de
aquecimento, arquibancadas
para 500 pessoas, vestiários,
academia e escritório técnico.

Investimentos em ciclovias superam em R$ 18 milhõesInvestimentos em ciclovias superam em R$ 18 milhõesInvestimentos em ciclovias superam em R$ 18 milhõesInvestimentos em ciclovias superam em R$ 18 milhõesInvestimentos em ciclovias superam em R$ 18 milhões

Mercado municipal será inaugurado em 2023Mercado municipal será inaugurado em 2023Mercado municipal será inaugurado em 2023Mercado municipal será inaugurado em 2023Mercado municipal será inaugurado em 2023

Avançam as obras da pista de atletismo padrão internacionalAvançam as obras da pista de atletismo padrão internacionalAvançam as obras da pista de atletismo padrão internacionalAvançam as obras da pista de atletismo padrão internacionalAvançam as obras da pista de atletismo padrão internacional
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Trechos urbanos da BR 277 em Foz, Santa Terezinha
e São Miguel ganharão iluminação de LED

A obra será feita com re-
cursos da Itaipu Binacional no
valor de R4 14 milhões; ilumi-
nação aumentara a segurança,
a fluidez do transito e reduzirá
acidentes.

Itaipu também vai custear
a iluminação em trechos urba-
nos da BR277, em Foz do
Iguaçu, Santa Terezinha de Itai-
pu e São Miguel do Iguaçu, no
Oeste do Paraná. A obra de-
verá ser concluída em 18 me-
ses, deve custar quase R$ 14
milhões, e vai contribuir deci-
sivamente para a diminuição do
número de acidentes naquele
trecho da rodovia.

O edital prevê a instalação
de postes de aço do tipo co-
lapsível - ou seja, no caso de

ILUMINAÇÃO DE LEDS

Redação
Foto: Divulgação

um acidente em que o veículo
venha a colidir com ele, a es-
trutura "se desmonta".

Os postes ficarão no cantei-
ro central e nas laterais, confor-
me o trecho, com rede elétrica
subterrânea, para preservar os
cabos contra a ação do tempo
e evitar a poluição visual.

A iluminação será feita
com luminárias LED de 250
watts. A ação é resultado de
um convênio entre a Itaipu e
os governos estadual e fede-
ral. Serão contemplados cer-
ca de 11 quilômetros em Foz
do Iguaçu, cinco quilômetros
em Santa Terezinha de Itaipu

e quatro quilômetros em São
Miguel do Iguaçu.

A iluminação trará mais se-
gurança para condutores e
pedestres, pois, segundo as
estatísticas da Polícia Rodovi-
ária Federal (PRF), o número
de acidentes graves no trecho
que receberá a iluminação é
muito superior no período no-
turno (de 64% a 75%, depen-
dendo do trecho), o que torna a
ação ainda mais providencial.

"Itaipu é uma mãe"
Proprietário de uma rede

de postos de combustíveis, um
deles localizado nas margens
da BR-277, na saída de Foz
do Iguaçu sentido Curitiba,
Fabio Teixeira é claro e direto
ao responder sobre qual o
maior problema da região
onde trabalha: a falta de ilumi-

nação na rodovia.
"Convivemos com a inse-

gurança, pois na estrada a es-
curidão é total e nos sentimos
desguarnecidos", diz.

"Esta é uma demanda anti-
ga dos motoristas, que procu-
ram parar no lugar onde se
sentem mais protegidos em
relação a assaltos e ao próprio
trânsito. A iluminação traz
isso", afirma Teixeira.

"É uma ação extremamen-
te positiva. É sensacional. A
Itaipu é uma mãe."

Morador de Santa Terezi-
nha de Itaipu e dono de uma
transportadora localizada na
BR-277, no bairro de Três La-
goas, em Foz, Gabriel Meurer
também comemora a notícia. "O
impacto será muito positivo
para a segurança, o trânsito e a
visibilidade do comércio."

TTTTTrecrecrecrecrechos urbanos da BR 2hos urbanos da BR 2hos urbanos da BR 2hos urbanos da BR 2hos urbanos da BR 2777777 serão7 serão7 serão7 serão7 serão
iluminados para aumentar a segurançailuminados para aumentar a segurançailuminados para aumentar a segurançailuminados para aumentar a segurançailuminados para aumentar a segurança
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Itaipu investirá US$ 649 milhões na
maior atualização tecnológica da história
O contrato prevê 14 anos de serviços que irão gerar empregos e movimentar a
economia; A atualização será executada pelo Consórcio Modernização de Itaipu (CMI)
Da Redação
Foto: Diuvulgação

A atualização tecnológica
que a Itaipu está executando
constitui um dos feitos mais
significativos da história da
empresa depois da constru-
ção da central hidrelétrica, nos
anos 1970 e 1980.

De acordo com a direto-
ria de Itaipu a atualização vai
permitir que a usina binaci-
onal mantenha os altos níveis
de produtividade e siga na
vanguarda da produção de
energias renováveis. A mo-
dernização da usina é resul-
tado de um amplo planeja-
mento, que começou no iní-
cio dos anos 2000 e passou
por várias fases.

O investimento é necessá-
rio porque muitos equipamen-
tos ainda são analógicos ou
tecnologicamente defasados,
operando há quase 40 anos.
Em alguns casos, o fabrican-
te não existe mais, impossibi-
litando a reposição de peças.

Como vai ser
O plano de atualização

tecnológica contempla a subs-
tituição dos sistemas de con-
trole e proteção das 20 uni-
dades geradoras de Itaipu, da
subestação isolada a gás, dos
serviços auxiliares da usina, das
comportas do vertedouro e da
barragem, de toda a fiação de
força e controle desses dispo-
sitivos, além do sistema de me-
dição e faturamento da usina.
Também estão previstos no
contrato a elaboração do pro-
jeto executivo, o fornecimento
de todos os equipamentos e
sistemas, os serviços de des-
montagem e montagem eletro-
mecânica, a realização dos trei-
namentos e a execução de
obras que sejam eventualmen-
te necessárias.

Por terem um ciclo de vida
maior, os grandes equipamen-
tos eletromecânicos da usina,
como turbinas e geradores,
não serão substituídos.

Para os quatro primeiros

anos de contrato, o cronogra-
ma de referência prevê o pla-
nejamento executivo do pro-
jeto de modernização, a ela-
boração do projeto executi-
vo e a atualização do contro-

TECNOLOGIA

le centralizado da usina.
 A atualização dos siste-

mas das 20 unidades gera-
doras deve ocorrer nos dez
anos seguintes, com duas uni-
dades completamente atuali-

zadas a cada ano.
O cronograma detalhado,

entretanto, será elaborado
pelo consórcio contratado e
fechado durante a fase de
planejamento executivo.

TTTTTodas as 20 unidades geradoras da Itaipu serão atualizadasodas as 20 unidades geradoras da Itaipu serão atualizadasodas as 20 unidades geradoras da Itaipu serão atualizadasodas as 20 unidades geradoras da Itaipu serão atualizadasodas as 20 unidades geradoras da Itaipu serão atualizadas

Investimento de Itaipu em Furnas fortalece a segurança energética
O projeto de revitalização

do sistema de Corrente Con-
tínua de Alta Tensão (HVDC)
de Furnas foi lançado no iní-
cio deste ano, com aportes de
R$ 1 bilhão da margem bra-
sileira de Itaipu.

O sistema é responsável
pela transmissão de parte da
energia produzida pela hidre-
létrica binacional e que abas-
tece os principais centros con-
sumidores do País, como Rio
de Janeiro e São Paulo.

O sistema de Corrente
Contínua de Alta Tensão
(HVDC, na sigla em inglês) de
Furnas tem 36 anos de uso,
por isso a revitalização é con-
siderada estratégica para a
segurança energética brasilei-

pais componentes do Bipolo
1, nas subestações de Foz do
Iguaçu e Ibiúna, além dos sis-
temas de supervisão, proteção
e controle dos Bipolos 1 e 2.

ra. Ele se estende por 800
quilômetros, entre Foz do
Iguaçu (PR) e Ibiúna (SP).

A modernização contem-
pla a substituição dos princi-

O sistema de corrente
contínua é ideal para transmitir
energia em longas distâncias,
já que tem perdas menores
quando comparado com a

corrente alternada. O custo
das linhas de transmissão tam-
bém é menor, porque utiliza
menos cabos e as torres são
mais simples.

TTTTTodo o sistodo o sistodo o sistodo o sistodo o sistema de Correntema de Correntema de Correntema de Correntema de Corrente Contínua de Alta Te Contínua de Alta Te Contínua de Alta Te Contínua de Alta Te Contínua de Alta Tensão de Fensão de Fensão de Fensão de Fensão de Furnas será reurnas será reurnas será reurnas será reurnas será revitalizadovitalizadovitalizadovitalizadovitalizado
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Refúgio Biológico da Itaipu é referência
em conservação de fauna e flora
Da assessoria
Foto: Divulgação

Com mais de 38 anos de his-
tória, o Refúgio Biológico Bela
Vista (RBV), da Itaipu, é referên-
cia em conservação de fauna e
flora, especialmente para outras
empresas do setor elétrico. A uni-
dade de conservação ocupa uma
área de 1.780 hectares.

Hoje, o RBV integra e é reco-
nhecido como um posto avança-
do da Reserva da Biosfera da

Mata Atlântica (RBMA). O refú-
gio também compõe o Corredor
de Biodiversidade do Rio Paraná,
que conecta o Parque Nacional
do Iguaçu às áreas protegidas da
Itaipu e ao Parque Nacional de Ilha
Grande. Boa parte da vegetação
que hoje é floresta foi recompos-
ta pela Itaipu de áreas de pasta-
gens e gramíneas.

O Zoológico Roberto Ribas
Lange, principal atrativo do rotei-
ro de visitação ao RBV, abriga 172
animais de 50 espécies, sendo 47
répteis e anfíbios, 65 aves e 60 ma-

míferos. Os animais
são provenientes do
próprio criadouro de
animais silvestres da
Itaipu, de outros zoo-
lógicos ou de órgãos
ambientais como IAP,
Ibama, ICMBio e Cen-
tro de Triagem de Ani-
mais Silvestres da
PUC-PR.

O RBV conta, ain-
da, com o maior e mais
bem-sucedido pro-

grama de reprodução de harpias
do mundo. Desde 2009, nasceram
ali 50 harpias.

REPRODUÇÃO
DE ONÇAS

A unidade também tem tido
sucesso na reprodução de onças-
pintadas. Em 2016 e 2019 foram
registrados os primeiros nasci-
mentos de onças-pintadas em ca-
tiveiro neste local.

Em 29 de novembro deste ano
nasceram mais dois filhotes de
onça-pintada (Panthera onca). O
nascimento coincidiu com o Dia
Internacional da Onça-Pintada, e
pela primeira vez, foi registrado em
vídeo.

Graças ao sistema de monito-
ramento instalado em julho, foi
possível acompanhar o parto e
saber o horário exato da chegada
dos bebês. O primeiro filhote nas-
ceu às 4h13; o segundo, às 4h31.
Eles são filhos de Nena e Valente,
onças que integram o Programa
de Reprodução das Onças-Pinta-
das da Itaipu. A mãe, Nena, é me-

lânica (onça-preta), mas ainda
não é possível saber se os fi-
lhotes seguem o padrão de cor
da mãe ou do pai, cuja pela-
gem é mais clara.

Após o nascimento, mamãe
e filhotes ficam isolados por
pelo menos três dias. Neste pe-
ríodo, médicos-veterinários do
Refúgio monitoram os animais
à distância. A avaliação, pesa-
gem e sexagem dos filhotes
acontece em alguns dias, para
evitar o estresse da genitora.

Os filhotes devem permanecer
junto da mãe por pelo menos até
um ano de idade, mais ou menos.
Depois disso, é possível que es-
ses animais sejam cedidos a ou-
tras instituições. "Contribuir de
maneira efetiva para a conserva-
ção das espécies, como é o caso
da onça-pintada, é de fato assu-
mir a responsabilidade ambiental
como uma das premissas de ges-
tão da Itaipu Binacional", disse o
diretor de Coordenação, Luiz Fe-
lipe Carbonell.

"Eles são muito importantes

REPRODUÇÃO

Refúgio biológico da ItaipuRefúgio biológico da ItaipuRefúgio biológico da ItaipuRefúgio biológico da ItaipuRefúgio biológico da Itaipu
localiza-se em uma área delocaliza-se em uma área delocaliza-se em uma área delocaliza-se em uma área delocaliza-se em uma área de
1.780 hectares1.780 hectares1.780 hectares1.780 hectares1.780 hectares

Mais duas onças pintadas nasceramMais duas onças pintadas nasceramMais duas onças pintadas nasceramMais duas onças pintadas nasceramMais duas onças pintadas nasceram
no refúgio no mês passadono refúgio no mês passadono refúgio no mês passadono refúgio no mês passadono refúgio no mês passado

porque carregam a genética da
Mata Atlântica [do pai, Valente]",
afirmou o médico-veterinário Pe-
dro Teles, da Divisão de Áreas
Protegidas da Itaipu Binacional.

Valente chegou ao Refúgio
Biológico Bela Vista em agosto de
2007. Ele foi encontrado abando-
nado numa fazenda na divisa en-
tre Mato Grosso do Sul e São Pau-
lo e encaminhado pela Polícia
Ambiental ao centro de recupera-
ção de animais silvestres em Cam-
po Grande. Ele é o último exem-
plar de onça-pintada de Mata
Atlântica em cativeiro.
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Itaipu responde por quase 30% de
restauração da mata atlântica no PR
O meio ambiente sempre foi levado muito a sério pela Itaipu; segundo o
SOS Mata Atlântica Itaipu constituiu um corredor que não só preserva a
mata, mas contribui para a manutenção da biodiversidade

MEIO AMBIENTE

Redação com assessoria
Foto: Divulgação

O Paraná foi o estado que
mais contribuiu para a restau-
ração da Mata Atlântica no
Brasil, com 75.612 hectares
(ha) regenerados nos últimos
30 anos (mais precisamente,
entre 1985 e 2015). E 28%
dessa área (ou 20.957 ha)
correspondem às ações da
Itaipu Binacional na margem
brasileira do reservatório.

É o que aponta o Atlas dos
Remanescentes Florestais da
Mata Atlântica, produzido pela
Fundação SOS Mata Atlânti-
ca e Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (INPE). Ain-
da de acordo com o estudo,
dos dez municípios paranaen-
ses que mais contribuíram para
essa regeneração, sete estão
na área de influência do reser-
vatório da usina, sendo que
quatro deles lideram o ranking:
Santa Helena, com uma recu-
peração de 6.682 ha, São
Miguel do Iguaçu (3.887 ha),

Foz do Iguaçu (2.948 ha) e
Itaipulândia (2.841 ha). Guaí-
ra aparece na sexta posição
(1.614 ha), Missal na nona
(1.480 ha) e Marechal Cân-
dido Rondon na décima
(1.320 ha).

"A contribuição da Itaipu
é enorme", afirma a diretora
executiva da Fundação SOS
Mata Atlântica, Márcia Hiro-

ta. "É um projeto grandioso,
em uma área em que não
existia floresta e hoje consti-
tui um corredor que não só
preserva a mata, mas contri-
bui para a manutenção da bi-
odiversidade."

Grande parte da contribui-
ção de Itaipu se deu entre os
anos de 1985 e 2000, com a
formação da faixa de proteção

do reservatório. Nesse perío-
do, a usina participou com
26% da regeneração do bio-
ma, ou 19.648 ha, enquanto
60.477 ha foram recuperados
no restante do Estado.

Para constituir essa faixa
verde em torno do reservató-
rio, somente na margem bra-
sileira, Itaipu plantou mais de
23 milhões de árvores. "Para
nós é um imenso orgulho ver
o destaque que o Atlas dá à
faixa de proteção e aos refú-
gios Bela Vista, Santa Helena
e Maracaju. Esse trabalho se
iniciou ainda em 1979, com a
demarcação da faixa e os pri-
meiros plantios, seguido de
várias fases de restauração
ecológica ao longo de quase
40 anos", conta a engenheira
florestal Veridiana Alves da
Costa Pereira, da Divisão de
Áreas Protegidas da Itaipu.

O conhecimento acumula-
do nesse período vem servin-
do de base para a recupera-
ção das matas ciliares dos rios
tributários do reservatório, a

partir da implantação do pro-
grama Cultivando Água Boa,
em 2003.

O programa, executado em
parceria com 29 municípios da
região, estendeu as ações am-
bientais da Itaipu para a bacia
hidrográfica do Rio Paraná
Parte 3 (área abrangida pelos
rios conectados com o lago).

Plantio de arvores
Nessa região, uma das

principais ações em andamen-
to é o plantio de árvores para
a recuperação da mata ciliar
em torno de nascentes e cur-
so dos rios.

Nessas micro bacias hidro-
gráficas, outros 2 milhões de
mudas produzidas no viveiro
florestal do Refúgio Biológico
Bela Vista (RBV), da Itaipu,
foram plantadas desde 2003.

Segundo os dados do
Atlas, de 2000 a 2015, a re-
generação do bioma no res-
tante do Paraná foi de 15.135
(ha) enquanto na área da Itai-
pu o montante foi de 1.308 ha.

Faixa de proteção do reservatório: mais deFaixa de proteção do reservatório: mais deFaixa de proteção do reservatório: mais deFaixa de proteção do reservatório: mais deFaixa de proteção do reservatório: mais de
23 milhões de árvores plantadas23 milhões de árvores plantadas23 milhões de árvores plantadas23 milhões de árvores plantadas23 milhões de árvores plantadas

Corredor ecológico de Santa Maria
liga o PNI ao Parque de Ilha Grande
Também contribuiu para

esse resultado a criação do
Corredor Ecológico Santa
Maria, uma faixa de mata de
aproximadamente 12 quilô-
metros de extensão, ligando
a faixa de proteção do reser-
vatório ao Parque Nacional
do Iguaçu, passando pela
RPPN da Fazenda Santa
Maria, que dá nome ao cor-
redor.

A ligação permite uma co-
nexão entre duas das princi-

pais unidades de conservação
brasileiras: o PNI, ao Sul, e o
Parque Nacional da Ilha
Grande, ao Norte do lago de
Itaipu. "É muito importante
observar que, no Atlas, a gen-
te vê de cima uma fisionomia
florestal, que é um excelente
indicador. Agora, o que tem
dentro desta floresta é impor-
tantíssimo. Hoje quando en-
tramos nas nossas áreas, ve-
mos espécies de plantas que
nasceram e que não planta-

mos, mas, sim, foram trazidas
pela fauna que regressa a es-
sas áreas. Esta será a floresta
do futuro", explica Veridiana
Alves.

Segundo ela, esse fator
representa um grande poten-
cial para a perpetuação da flo-
resta e conservação da bio-
diversidade regional. "Para
entender melhor essas rela-
ções, estamos avançando no
inventário florestal nas áreas
protegidas", acrescenta. Corredor Santa Maria: um exemplo para o mundoCorredor Santa Maria: um exemplo para o mundoCorredor Santa Maria: um exemplo para o mundoCorredor Santa Maria: um exemplo para o mundoCorredor Santa Maria: um exemplo para o mundo
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Mais de 160 mil pessoas devem passar
pelo Aeroporto de Foz neste final de ano
A estimativa é de que o aeroporto opere 1.112 voos entre pousos e decolagens.
O pico de maior movimentação está previsto para acontecer no dia 6 de janeiro

A CCR Aeroportos, em-
presa que administra o Aero-
porto Internacional de Foz do
Iguaçu, prevê intensa movi-
mentação de passageiros en-
tre os dias 15 de dezembro de
2022 e 06 de janeiro de 2023,
quando cerca de 160.706
pessoas devem circular pelo
aeroporto.

A estimativa é de que o
aeroporto opere 1.112 voos
entre pousos e decolagens. O
pico de maior movimentação
está previsto para acontecer no
dia 6 de janeiro, quando cer-

TURISMO

ca de 7.742 pessoas devem
passar pelo aeroporto, um au-
mento de 103% na movimen-
tação média diária.

O Aeroporto Internacional
de Foz do Iguaçu (IGU) é o
principal aeroporto da região
da Tríplice Fronteira. "Esse
aeroporto é uma das melho-
res opções para circular entre
três diferentes países com óti-
mos e variados destinos turís-
ticos, com maior rapidez e
comodidade", diz Marcius
Moreno. Gerente Executivo
de Aeroportos da CCR Ae-
roportos.

 A CCR Aeroportos reco-
menda aos passageiros a che-

Da Redação
Foto: Divulgação

gada com a devida antecedên-
cia ao aeroporto e atenção
redobrada aos horários de
embarque. "Este é um dos pe-
ríodos de maior movimenta-
ção do ano e temos certeza
que vamos receber muitos vi-
sitantes para conhecer o que
a nossa Tríplice Fronteira tem
para oferecer. A nossa equipe
está preparada para atender a
todos que passarem pelo ae-
roporto neste período, bus-
cando sempre satisfazer as
necessidades dos nossos cli-
entes", acrescenta Moreno.

Máscara
De acordo com a decisão

da Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa), o uso
da máscara de proteção é
obrigatório em espaços aero-
portuários como área de ins-
peção de segurança, sala de
embarque, pátio, pista e tam-

bém dentro das aeronaves.  As
máscaras devem ser utilizadas
ajustadas ao rosto, cobrindo
o nariz, queixo e boca, mini-
mizando espaços que permi-
tam a entrada ou saída do ar e
de gotículas respiratórias.

Milhares de turistas usarão o aeroporto de FozMilhares de turistas usarão o aeroporto de FozMilhares de turistas usarão o aeroporto de FozMilhares de turistas usarão o aeroporto de FozMilhares de turistas usarão o aeroporto de Foz
para conhecer as Catarataspara conhecer as Catarataspara conhecer as Catarataspara conhecer as Catarataspara conhecer as Cataratas
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Prefeitura faz balanço positivo das atividades
educacionais em Foz do Iguaçu durante 2022
Início do período integral, nova frota do transporte escolar, aulas de robótica e
o Cartão do Material Escolar foram algumas das ações do município neste ano

O ano letivo de 2022 ter-
minou sexta-feira (16) para
27 mil alunos matriculados nas
50 escolas e 44 Cmeis (Cen-
tros Municipais de Educação
Infantil) de Foz do Iguaçu.
Apesar dos desafios para a
retomada de conteúdos neste
período de pós-pandemia, foi
também um ano de grandes
investimentos e melhorias na
educação pública.

Em 2022, a Prefeitura de
Foz do Iguaçu implantou o
Cartão do Material Escolar,
concedendo um benefício fi-
nanceiro às famílias dos estu-

EDUCAÇÃO

dantes para a compra dos pro-
dutos de papelaria.

A gestão também deu iní-
cio ao período integral nas
Escolas Parigot de Souza e
Gabriela Mistral; ampliou o
atendimento nas salas de apoio
à aprendizagem no contra tur-
no; renovou a frota do trans-
porte escolar com 10 novos
ônibus; implantou as aulas de
inglês, espanhol e robótica;
adquiriu novos equipamentos,
como lousas digitais, impres-
soras 3D e tablets para os pro-
fessores; fez reformas e am-
pliações em dezenas de esco-
las e Cmeis; ampliou a com-
pra e a oferta de produtos da
merenda escolar e finalizou o

Da Redação
Foto: Divulgação

ano com 20 biodigestores ins-
talados nas unidades escola-
res, gerando sustentabilidade
e economia.

Ao longo do ano, foram
118 formações promovidas
para professores, coordena-
dores, diretores, merendeiras
e demais funcionários das uni-
dades escolares. A Educação
também adquiriu materiais de
apoio ao trabalho docente e
apostilas para os alunos.

Com o trabalho desenvol-
vido em sala de aula, o mu-
nicípio conquistou a nota 6.7
no IDEB (Índice de Desen-
volvimento da Educação Bá-
sica), o melhor resultado en-
tre as cidades paranaenses

com mais de 200 mil habi-
tantes, a frente de Curitiba,
Maringá e Londrina.

Para o próximo ano tam-
bém está prevista a aquisição
de cinco novos ônibus, reno-
vando 100% à frota do trans-

porte escolar do município. O
município investiu até agora
R$ 4,3 milhões com os 10 ve-
ículos, melhorando a gestão
do transporte e garantindo
maior conforto e segurança
aos alunos.

Pela primeira vez, alunos da rede municipalPela primeira vez, alunos da rede municipalPela primeira vez, alunos da rede municipalPela primeira vez, alunos da rede municipalPela primeira vez, alunos da rede municipal
têm aulas de Robóticatêm aulas de Robóticatêm aulas de Robóticatêm aulas de Robóticatêm aulas de Robótica
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Foz subiu sete posições entre os cem
municípios mais ricos do Brasil
O município também é o 6º mais rico do Paraná, constatação é do IBGE

Segundo dados do Produ-
to Interno Bruto dos Municí-
pios, divulgado nesta sexta-fei-
ra (16) pelo Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística
(IBGE), 284 municípios do
Paraná, equivalentes a 71% do
total de 399 existentes, subiram
novas posições no ranking na-
cional do PIB em 2020.

No caso específico de Foz
do Iguaçu, o município foi
destaque no relatório do IBGE
por ter subido da 66ª posição
para 59ª posição entre os
municípios com maior PIB do
Brasil, entre 2019 e 2020.

ECONOMIA

Da redação
Foto: Divulgação

Além disso, o município é
o 6º mais rico do Paraná.

Resumo da ópera: veja
abaixo a relação dos 25 muni-
cípios mais ricos do Paraná e o
lugar deles (entre parênteses)
entre os mais ricos do Brasil.

Itaipu quer construir um
EcoParque na Vila A

A Itaipu Binacional, a Prefeitura
de Foz do Iguaçu e o Instituto de Ar-
quitetos do Brasil (IAB), Departamen-
to do Paraná, fizeram o pré-lança-
mento de um concurso público naci-
onal de arquitetura e paisagismo para
o futuro EcoParque Itaipu.

A cerimônia ocorreu na segun-
da-feira (dia 19), às 10h45, no Cen-
tro de Recepção de Visitantes (CRV)
de Itaipu.A previsão é que o edital do
concurso seja publicado no próximo
mês, em janeiro de 2023.

O Ecoparque será instalado na
área verde pertencente à Itaipu, em
torno do Córrego Jupira, entre as
avenidas Garibaldi, Andradina e Pa-
raná e a rodovia BR-277. O espaço

é circundado por uma ciclovia com
4.800 metros de extensão.

Os projetos arquitetônicos deve-
rão ser elaborados dentro do con-
ceito de soluções tecnológicas 5.0,
voltadas para o bem-estar das pes-
soas e conservação do meio ambi-
ente. Entre os equipamentos previs-
tos para o local estão wi-fi gratuito,
reconhecimento facial, medição de
temperatura corporal etc.

Também serão instaladas torres
de observação, pontes e espelhos
d'água, além de trilhas educativas,
sensoriais e para a prática de ciclis-
mo, oferecendo diversos tipos de ex-
periências para diferentes públicos -
como idosos e PCDs.

CURITIBA (6º),
SÃO JOSÉ DOS PINHAIS (46º),
LONDRINA (47º),
MARINGÁ (52º),
ARAUCÁRIA (53º),
FOZ DO IGUAÇU (59º),
PONTA GROSSA (62º),
CASCAVEL (80º),
PARANAGUÁ (97º),
GUARAPUAVA (159º),
TOLEDO (178º),
PINHAIS (188º),
COLOMBO (227º),
CAMPO LARGO (238º),
CAMBÉ (240º),
CAMPO MOURÃO (247º),
ARAPONGAS (256º),
TELÊMACO BORBA (270º),
PATO BRANCO (273º),
UMUARAMA (300º),
APUCARANA (328º),
CASTRO (335º),
FRANCISCO BELTRÃO (342º),
ROLÂNDIA (362º)
MARECHAL CÂNDIDO RONDON (379º)

Foz do Iguaçu está seFoz do Iguaçu está seFoz do Iguaçu está seFoz do Iguaçu está seFoz do Iguaçu está se
destacando nodestacando nodestacando nodestacando nodestacando no
cenário nacionalcenário nacionalcenário nacionalcenário nacionalcenário nacional
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Nova ponte Brasil / Paraguai está
pronta, mas a inauguração foi adiada
A previsão é que a abertura ao tráfego ocorra de forma gradual
ao longo de 2023; a ponte tem 760 metros de extensão, custou
R$ 323 milhões e foi bancada pela margem direita da Itaipu

A inauguração da Ponte da
Integração que liga o Brasil ao
Paraguai pelo Porto Meira que
estava marcada para o último
dia 12 de dezembro, foi can-
celada.

O ato estava marcado e
contaria com as presenças dos
presidentes Jair Bolsonaro
(Brasil) e Mario Abdo Benítez
(Paraguai), o Governo Brasi-
leiro alegou que a transferên-
cia da data ocorreu em fun-
ção do mau tempo. Até o fe-
chamento desta edição a nova
data ainda não havia sido mar-
cada. É provável que fique
para o próximo ano.

Mesmo com a Ponte da
Integração pronta, o trânsito
de veículos e pessoas não
deve ser imediatamente libe-
rado. Na cabeceira brasileira,
a Rodovia Perimetral Leste
está com menos de 20% do
cronograma concluído. No
Paraguai, a conexão entre a
ponte e o perímetro urbano de
Presidente Franco também
não foi concluída.

INTEGRAÇÃO

A previsão é que a abertu-
ra ao tráfego ocorra de forma
gradual ao longo de 2023, à
medida que estruturas como
pontes, viadutos, aduanas e
pátios de fiscalização de ca-
minhões sejam finalizadas nos
dois lados da fronteira.

Iniciada em maio de
2019, a nova ponte tem um
custo de R$ 323 milhões e
está sendo custeada pela
Itaipu Binacional.

É uma obra emblemática,
esperada há mais de três dé-
cadas pelos povos dos dois
países. A ponte tem 760 me-
tros de extensão, com vão-li-
vre de 470 metros e altura
média de 60 metros sobre o
nível do Rio Paraná. A estru-
tura vai contar com pista de 3,7
metros de largura em cada fai-
xa, acostamento de 3 metros
e calçada de 1,70 metros.

A obra será importante
para impulsionar o comércio e
fortalecer as relações bilaterais
entre Brasil e Paraguai. Além
de ampliar as relações entre os
dois países, a nova ponte de-
safogará o tráfego na Ponte
Internacional da Amizade, úni-

Da Redação
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co elo entre os dois países.
A Ponte da Integração

também trará mais conforto e
segurança para os turistas.
Com a ampliação do Aeropor-
to, a Perimetral e a duplicação
da Rodovia das Cataratas, o
setor de turismo ganhará um
novo impulso.

Investimentos
A nova ponte está atraindo

novos investimentos na região
do Porto Meira. Uma das
maiores rodas-gigantes da
América Latina, com 90 me-
tros de altura já está funcio-
nando. Um grande shopping
também está projetado para
ser construído nas proximida-
des. Paralelamente o poder
público projeta novas estrutu-
ras no Porto Meira, como a
revitalização completa do Par-
que Remador.

Se os investimentos se con-
firmarem, a região, que reúne
32 bairros, passará a ter um
novo perfil econômico, com
abertura de novas frentes de
trabalho, geração de riqueza e
maior segurança para turistas
e moradores.

Outra ponte será construída em Porto Murtinho
A ponte internacional com

vão suspenso em estilo estai-
ada sobre o Rio Paraguai,
entre Porto Murtinho (MS) e
a cidade paraguaia de Carme-
lo Peralta, está em construção
dentro do cronograma de
conclusão, prevista para de-
zembro de 2024, e em janei-
ro do próximo ano começa a
obra do lado brasileiro, em
trecho de Pantanal. A área
está sendo preparada e o
consórcio binacional de cons-

trutores aguarda licença da
Receita Federal para movi-
mentação de equipamentos.

A gigantesca obra financi-
ada pelo Paraguai, com recur-
sos (R$ 575,5 milhões) da
Itaipu Binacional, segue em
ritmo acelerado e já muda a
realidade do lado paraguaio,
com expansão urbana de
Carmelo Peralta. A travessia
concretiza um sonho de dé-
cadas: a ligação rodoviária
entre os oceanos Atlântico

A pedra fundamental foi lançada em maio de 2019A pedra fundamental foi lançada em maio de 2019A pedra fundamental foi lançada em maio de 2019A pedra fundamental foi lançada em maio de 2019A pedra fundamental foi lançada em maio de 2019

As obras seguiram o cronograma e geraram empregosAs obras seguiram o cronograma e geraram empregosAs obras seguiram o cronograma e geraram empregosAs obras seguiram o cronograma e geraram empregosAs obras seguiram o cronograma e geraram empregos

A ponte foi concluída  e será aberta ao trafego em 2023A ponte foi concluída  e será aberta ao trafego em 2023A ponte foi concluída  e será aberta ao trafego em 2023A ponte foi concluída  e será aberta ao trafego em 2023A ponte foi concluída  e será aberta ao trafego em 2023

(Santos e Paranaguá) e Pací-
fico (Chile), tornando Porto
Murtinho o centro econômi-
co da Rota Bioceânica e
Mato Grosso do Sul em um
hub logístico da América La-
tina.

A Rota Bioceânica vai en-
curtar em 8 mil km a distân-
cia percorrida pelos produtos
brasileiros rumo ao mercado
asiático, integrando Brasil,
Paraguai, Argentina e Chile.Projeto da nova ponte ligando Porto Murtinho (BR)Projeto da nova ponte ligando Porto Murtinho (BR)Projeto da nova ponte ligando Porto Murtinho (BR)Projeto da nova ponte ligando Porto Murtinho (BR)Projeto da nova ponte ligando Porto Murtinho (BR)

à Carmelo Peralta (PY)à Carmelo Peralta (PY)à Carmelo Peralta (PY)à Carmelo Peralta (PY)à Carmelo Peralta (PY)



20 de dezembro de 2022 à 9 de janeiro de 2023 35



36 20 de dezembro de 2022 à 9 de janeiro de 2023



20 de dezembro de 2022 à 9 de janeiro de 2023 37

GERAL

Soldado Fruet presta contas do seu mandato
à população de Foz do Iguaçu e região oeste
Em quatro anos o deputado apresentou mais de 50 projetos de lei, além de conceder cidadania
honorária a Filomena Rafagnin e Silva e Luna; confira também os recursos enviados aos município

Em quatro anos o deputa-
do apresentou mais de 50 pro-
jetos de lei; sendo 26 leis já
sancionadas e que estão em
vigor. Dentre elas, destaca-se
a Lei de Acesso Gratuito ao
Histórico de Veículos, que dá
segurança a quem compra um
veiculo usado e também a lei
de sua co-autoria que  proibiu
o corte de água e luz durante
a pandemia.

Além dessas, em reconhe-
cimento ao trabalho em prol
de Foz do Iguaçu e do Para-
ná, propôs as leis que torna-
ram o General Luna e a Sra.
Philomena Rafagnin, cidadãos
honorários do Paraná.

Ao longo do mandato, Sol-
dado Fruet presidiu a CPI da
JMK, levando a sério o papel
fiscalizador do parlamentar e
evitando que os cofres públi-
cos fossem lesados. Ainda
presidiu a Comissão do Turis-
mo da Assembleia, responsá-
vel pela análise de todos os
projetos de lei referentes ao
setor de turismo.

Pedágio
Manteve firme posição

contra os abusos do pedágio
e na luta contra a renovação
dos contratos de pedágio, im-
petrando as necessárias ações
no Tribunal de Contas do Es-
tado e da União para evitar
que os paranaenses continu-
assem pagando o pedágio mais
caro do Brasil.

Também travou uma luta
contra os abusos da COPEL
e da SANEPAR na busca por
tarifas justas para todos.

Colégio Militar
Pleiteou  o tão sonhado

Colégio da Policia Militar para
Foz do Iguaçu, uma realidade

RELATÓRIO

em nossa cidade nos dias de
hoje e ainda apoiou a instala-
ção das escolas cívico milita-
res em diversas cidades do
Oeste Paranaense.

Além disso, nos quatro
anos em que representou a
região como deputado estadu-
al, obteve grandes vitórias e
conquistou investimentos do
Governo Estadual e Federal
que ajudaram a estruturar nos-
sa segurança pública, saúde,
educação, esporte, lazer e
meio ambiente, dentre outros
setores.

Recursos
Confira parte dos equipa-

mentos e recursos enviados
pelos governos Federal e Es-
tadual para Foz do Iguaçu e
região nesses quatro anos, gra-
ças aos pleitos e empenho do
Deputado Soldado Fruet:

 Foz do Iguaçu:
Ambulância (Corpo de Bombeiros)
Caminhonete e camionetas cabine

dupla 4X4 (Polícia Militar)
Conjunto AR condicionado (Colé-

gio Estadual Carlos Drummond de An-
drade)

Conjunto AR condicionado (Colé-
gio Estadual Pioneiros)

Conjunto AR condicionado (Colé-
gio Estadual Tancredo de Almeida Ne-
ves)

Equipamento para varias Unida-
des Básicas de Saúde (Prefeitura Mu-
nicipal)

Equipamentos Saúde (Hospital
Municipal)

Kit de entrada/arrombamento (Po-
lícia Civil)

Kit esportivo multimodalidade (Co-
légio Cívico Militar Ipê Roxo )

Kit esportivo multimodalidade (Co-
légio Cívico Militar Presidente Castelo
Branco)

Kit esportivo multimodalidade (Co-
légio Cívico Militar Presidente Costa e
Silva)

Kit esportivo multimodalidade (Co-
légio Cívico Militar Sol de Maio )

Kit esportivo multimodalidade (Co-
légio Cívico Militar Tarquínio Santos)

Kit esportivo multimodalidade (Co-

Da assessoria
Reportagem

légio Estadual Prof. Flavio Warken)
Kit esportivo multimodalidade (Co-

légio Estadual Tancredo de Almeida
Neves)

Laboratório de Informática (Colé-
gio Estadual Arnaldo Busatto)

Laboratório de Informática (Colé-
gio Estadual Gustavo Dobrandino)

Laboratório de Informática (Colé-
gio Estadual Ipê Roxo)

Laboratório de Informática (Colé-
gio Estadual Paulo Freire)

Laboratório de Informática (Colé-
gio Estadual Presidente Costa e Silva)

Laboratório de Informática (Colé-
gio Estadual Tancredo Neves)

Laboratório de Informática (Colé-
gio Estadual Tarquínio Santos)

Laboratório de Informática (Colé-
gio Estadual Três Fronteiras)

Motocicleta - Tipo ON-OFF road
(Polícia Militar)

Segurança alimentar e nutricional
(Pastoral da Criança)

Van para transporte de pessoas
(Projeto Chute Para o Futuro)

Van, equipamentos e materiais
(Nosso Canto Centro de Adaptação
Neurológica Total)

Veículo, equipamentos e materiais
(Conselho Comunitário da Vila C)

Viatura amarok (14º Batalhão de
Polícia Militar)

Viatura caracterizada - caminhone-
te 4x4 (Polícia Civil)

Viatura L 200 (14º Batalhão de
Polícia Militar)

Viaturas Duster (14º Batalhão de
Polícia Militar)

Kit esportivo multimodalidade (Pre-
feitura Municipal)2

Quadra para Vila Carimã (Prefei-
tura Municipal)2

Castração animal (Prefeitura Mu-
nicipal)

Viatura Auto Ambulância plotada
(Bombeiro)

Conjunto AR condicionado (5º Co-
légio da Polícia Militar)

Laboratório de Informática (5º Co-
légio da Polícia Militar)

Kit esportivo multimodalidade (5º
Colégio da Polícia Militar)

Retomada dos repasses da SESA
para manutenção (Hospital Municipal
Padre Germano Lauck)

Regularização dos repasses da
SESA para UTIs pediátricas (Hospital
Ministro Costa Cavalcanti)

Remanejamento de viatura Trail-
blazer usada na Operação Verão Mai-
or (14º Batalhão de Polícia Militar)

Reforma geral (5º Colégio da Polí-
cia Militar)

Aquisição de 71 kits de uniformes
para alunos carentes (5º Colégio da
Polícia Militar)

Construção da nova Unidade Bá-
sica de Saúde da Vila Carimã (Prefei-
tura Municipal)

Custeio de 17 leitos de UTI exclu-
sivos para Covid-19 (Hospital Munici-
pal Padre Germano Lauck)

Kit esportivo multimodalidade (Co-
légio Estadual Mariano Paganoto)

Kit esportivo multimodalidade (Co-
légio Estadual Carlos Drummond de
Andrade)

 Céu Azul:
Equipamentos  Saúde (Prefeitura

Municipal)

 Itaipulândia:
Equipamentos Saúde (Prefeitura

Municipal)

 Santa Helena:
Equipamentos Saúde (Prefeitura

Municipal)

 Matelândia:
Equipamentos Saúde (Prefeitura

Municipal)
Atenção Básica para Saúde (Pre-

feitura Municipal)2

 Toledo:
Kit esportivo multimodalidade (Co-

légio Estadual Cívico Militar Jardim
Maracanã)

 Missal:
Van para transporte de pacientes

(Prefeitura Municipal)

 Pato Bragado:
Caminhão pipa 6.000 litros (Pre-

feitura Municipal)

 Ramilândia:
Equipamentos Saúde (Prefeitura

Municipal)

 Santa Tereza do Oeste:
Kit esportivo multimodalidade (Co-

légio Cívico Militar Santa Tereza do
Oeste)

 Ouro Verde do Oeste:
Kit esportivo multimodalidade (Co-

légio Estadual Ouro Verde)
Retroescavadeira 4x4 - peso ope-

racional 7.100kg (Prefeitura Municipal)

 Santa Tereza do Oeste:
Kit esportivo multimodalidade (Co-

légio Cívico Militar Santa Tereza do
Oeste)

 São Miguel do Iguaçu:
Agricultura (Prefeitura Municipal)
Aquisição de viatura Duster (14º

Batalhão de Polícia Militar)
Kit esportivo multimodalidade (Co-

légio Cívico Militar Nestor Victor dos
Santos)

Kit esportivo multimodalidade (Co-
légio Estadual Pedro Viriato Parigot de
Souza)

Kit esportivo futsal (Prefeitura Mu-
nicipal)

Viatura Auto Ambulância plotada
(Bombeiro)

 Guaíra:
Kit esportivo multimodalidade (Colé-

gio Estadual Cívico Militar Jardim Zeballos)

 Medianeira:
Aquisição de viatura Amarok (14º

Batalhão de Polícia Militar)
Aquisição de viatura Duster (14º

Batalhão de Polícia Militar)
Equipamentos  Saúde (Prefeitura

Municipal)
Kit esportivo multimodalidade (Co-

légio Cívico Militar Tancredo Neves)
Kit esportivo multimodalidade (Es-

cola Municipal Carlos Lacerda)
Laboratório de Informática (Colé-

gio Estadual Naira Felini)
Laboratório de Informática (Colé-

gio Estadual Tancredo Neves)
Veículo, equipamentos e materiais

(Sociedade Filantrópica Semear)
Castração animal (Prefeitura Mu-

nicipal)
Viatura Auto Ambulância plotada

(Bombeiro)
Remanejamento de viatura Trail-

blazer usada na Operação Verão Mai-
or (14º Batalhão de Polícia Militar)

 Vera Cruz do Oeste:
Kit esportivo multimodalidade (Co-

légio Estadual Vital Brasil)
Pavimentação Asfáltica (Prefeitura

Municipal)
Kit esportivo futsal (Prefeitura Mu-

nicipal)
Castração animal (Prefeitura Mu-

nicipal)2
Reforma de quadras esportivas

(Prefeitura Municipal)2
Kit para Barracão de Reciclagem

(Prefeitura Municipal)2
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Jornalista Abilio Henrique Bottega

Aquecendo para o Mundial #11 - FIM
A Croácia chegou à sua terceira semifinal de Copa em 6
participações. Porém, uma seleção esteve em apenas duas
Copas e já chegou às Semifinais. Que seleção é essa?

A -  Portugal

B -  Dinamarca

C -  Turquia

D -   Colômbia

*Resposta na próxima semana*Resposta na próxima semana*Resposta na próxima semana*Resposta na próxima semana*Resposta na próxima semana

Resposta do Aquecendo
para o Mundial da
semana passada #10
D -  Tunísia

Que copa foi essa?

Pela primeira vez na história da com-
petição, a seleção brasileira perdeu uma
partida para uma seleção africana.

Camarões na última rodada do Grupo
G, bateu os reservas da seleção brasileira
por 1x0, um momento histórico do
continente africano. Vincent Aboubakar
entrou para a história marcando o gol
dos camaroneses no acréscimo.

Os africanos continuaram fazendo
bonito na competição, e aprontando
grandes surpresas como o caso do
Marrocos que  tornou-se a primeira
seleção africana e a terceira de fora da
América do Sul e Europa a alcançar as
semifinais de uma Copa do Mundo.

Confira as seleções que já
chegaram esse feito

Coreia do Sul
Copa - 2002

(Japão e Coreia do Sul)
Ásia

Estados Unidos
Copa - 1930  (Uruguai)

América do Norte e
Central

Alegria dos marroquinos, que ficaram em quarto lugar nessa Copa
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POLÍTICA

Lil ianLil ianLil ianLil ianLil ian
LoitLoitLoitLoitLoit

A FIFA já estuda 3
formatos diferentes
para a próxima Copa
do Mundo de 2026,
que subirá de 32 sele-
ções para 48, se tornando a maior Copa
da história. A decisão final será tomada
pelo conselho da FIFA no ano que vem.

De olho no próximo
Mundial

2026

Didier Deschamps Vice Campeão
Mundial com a França

Lionel Scaloni Campeão Mundial
com Argentina

FELIZ NATAL E  PRÓSPERO ANO NOVO.
BOAS FESTAS ATÉ ANO QUE VEM!

CONFIRA OS PROVÁVEIS
FORMATOS DO

MUNDIAL DE 2026

16 GRUPOS COM 3 SELEÇÕES

12 GRUPOS COM 4 SELEÇÕES

2 GRUPOS COM 24 SELEÇÕES

De novo não
foi dessa vez

Nunca um técnico que dirige uma
seleção de outro país no qual não é o
seu país de nascimento, foi campeão
do Mundo. Na final desse último
domingo a França e Argentina conta
com os técnicos da casa.
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Laranja
Mecânica

A seleção holandesa
leiloou suas camisetas usadas
durante a Copa e arrecadou
cerca de $ 340.000. O dinheiro
será doado aos trabalhadores migrantes que
participaram da construção dos estádios.Gakpo o destaque da Holanda no Catar
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